



Konferenz der Kantonalen Aufsichtsbehörden im Zivilstandsdienst (KAZ)
Conférence des autorités cantonales de surveillance de l'état civil (CEC)
Conferenza delle autorità cantonali di vigilanza sullo stato civile (CSC)

Würdigung Willi Heussler 1947 - 2023

Willi Heussler, langjähriges Vorstandsmitglied und Konsulent der Konferenz ist am 3. Februar 2023 nach schwerer Krankheit gestorben. Unsere Konferenz und das Zivilstandswesen Schweiz haben einen hochgeschätzten Zivilstandsexperten und sehr liebenswürdigen Menschen verloren.

Während Jahrzehnten war Willi Heussler Leiter der Aufsichtsbehörde im Zivilstandsdienst des Kantons Aargau. Zusätzlich zeichnete er viele Jahre als Chefredaktor der "Zeitschrift für Zivilstandswesen" (ZZW), welche vom Schweizerischen Verband für Zivilstandswesen herausgegeben wurde. Für die Sammlung systematischer Übersichten über die wesentlichen Rechtsnormen der verschiedenen Staaten "Standesamt und Ausländer" wirkte Willi Heussler bis zu seinem Ableben als Redaktor und Mitherausgeber und sorgte dafür, dass die Zivilstandsbehörden im und über den deutschsprachigen Raum hinaus bei internationalen Sachverhalten mit aktuellen Informationen zur Beurkundung des Personenstandes versorgt waren. Zudem war er über lange Zeit als Dozent und Prüfungsexperte in der Ausbildung tätig. Generationen von Zivilstandsbeamtinnen und Zivilstandsbeamten wurden in ihrem juristischen Denken von ihm mitgeprägt.

Willi Heussler wirkte von Januar 1988 bis zu seinem Tod im Konferenzvorstand mit. Von 1989 bis 1992 war er gewähltes Vorstandsmitglied. In den übrigen Jahren brachte er als ständiger Gast – vorerst in seiner Funktion als Chefredaktor der ZZW und dann als Konsulent – sein riesiges Wissen im nationalen und internationalen Zivilstandswesen in die Arbeit des Vorstands ein. Dabei war er diesem jeweils ein äusserst wertvoller Kollege, der stets der Sache verpflichtet war. Er vertrat mit Überzeugung seine Meinung, war jedoch anderen Ansichten gegenüber immer aufgeschlossen, hörte zu und verhalf damit zu tragfähigen Lösungen. Sein Wirken hatte dabei fast etwas "Spielerisches". Man spürte, welche Freude ihm die gedankliche Auseinandersetzung mit Problemstellungen aus der Welt des Zivilstandswesens und das Finden von Lösungen bereitete. Wohl daher konnte es durchaus sein, dass der Geniesser Willi Heussler - ja auch diese Seite charakterisierte ihn – im geselligem Rahmen, nochmals Fachthemen aufgriff; durchaus zum Vorteil des hiesigen Zivilstandswesens.

Wir werden Willi Heussler in all seinen Facetten schmerzlich vermissen. Uns hat ein wunderbar wacher Geist, eine beeindruckende Persönlichkeit verlassen. Ihm gebührt unser grosser Dank für seine jahrzehntelange Arbeit und seine Unterstützung.

Konferenz der Kantonalen Aufsichtsbehörden im Zivilstandsdienst

Jon Peider Arquint, Präsident

Walter Grossenbacher, Geschäftsführer

Münsingen, 13. Februar 2023